



# LA GACETA

REGIONAL DE SALAMANCA

JUEVES, 9 DE ENERO DE 2020.

Año XCIX. Nº 32.459

PRECIO: 1,40 €

**Bien aseado para montar en bus**  
REGLAMENTO Pág. 7



**BRILLANTE TRIUNFO BLANCO**  
El Real Madrid se mete en la final de la Supercopa tras pasar por encima del Valencia (1-3) con un gol olímpico de Kroos y tantos de Isco y Modric **Página 37**



## Másteres y doctorados impulsan el crecimiento de la Universidad

Mientras que el aumento de alumnos en grado es mínimo en el actual curso 2019-2020, en los estudios de posgrado supera el 15% ■ La matrícula del estudio salmantino supera los 25.500 estudiantes en titulaciones oficiales **Páginas 2 y 3**

Continúa la 'sangría' de población pese a la llegada de más extranjeros

Salamanca perdió en el primer semestre de 2019 población. A 1 de julio contaba con menos de 332.000 habitantes, 852 menos que en enero de ese año. Una caída que hubiera sido mayor de no ser por el aumento de la llegada de inmigrantes extranjeros. **Página 4**

### El PP pregunta 'dónde está Felipe González frente al Gobierno radical'

El PP de Salamanca echa en falta a los moderados del PSOE ante el nuevo "Gobierno radical" de Pedro Sánchez, al que califica de presidente "sin escrúpulos, incoherente e incluso mentiroso". El líder provincial de los populares, Javier Iglesias, preguntaba ayer por Felipe González como símbolo del socialismo que "ayudó de manera importante a construir un gran país". "De este Ejecutivo esperamos poco", aseguran los diputados nacionales de la formación. **Pág. 10**



Trump renuncia a una escalada militar con Irán y anuncia más sanciones **Página 36**

### Fallece la infanta Pilar de Borbón a los 83 años



La hermana mayor del rey Juan Carlos, murió ayer en la clínica de Madrid donde ingresó el domingo **Págs. 47, 48 y Última**



### "El PSOE ha desbloqueado la situación"

David Serrada, diputado socialista por Salamanca, garantiza que los acuerdos con los independentistas no van a dificultar la llegada de inversiones a Salamanca. **Página 11**

**El alcalde pide diálogo y resolver los asuntos pendientes de Salamanca** **Pág. 10**

### "El dolor viene después"

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, prometió su cargo ante el rey Felipe VI en el Palacio de la Zarzuela, una vez publicado su nombramiento en el Boletín Oficial del Estado (BOE). "Ocho meses para diez segundos", replicó el presidente tras ser felicitado por Felipe VI. "Ha sido rápido, simple y sin dolor", respondió el monarca. "El dolor viene después". Sánchez ha adquirido la condición de jefe del Ejecutivo para liderar el primer Gobierno de coalición de la democracia, entre PSOE y Unidas Podemos. **Página 30**

El juez trata de confirmar si la presunta 'mula' oculta droga o padece de miomas

El juez que lleva el caso de la supuesta 'mula' que desde hace una semana está ingresada en el Hospital ha ordenado que se le repitan los análisis para comprobar si efectivamente porta droga en su organismo o sufre tumores uterinos, como ella ha alegado. **Pág. 14**



# Los estudios de posgrado impulsan el ligero crecimiento de la Universidad

El Estudio salmantino supera este curso los 25.500 alumnos, un 1,98% más ■ Aunque en grado el aumento es mínimo, supone un 5,6% más de estudiantes en máster y un 15,3% más en doctorado

R.D.L. | SALAMANCA

La Universidad de Salamanca no solo "mantiene el tipo" este curso, sino que gana alumnos. El "tirón" de las titulaciones de posgrado ha impulsado las cifras de matriculación de la institución académica en 2019-2020, y no solo no pierde, sino que ha logrado ganar estudiantes en todas las categorías de titulaciones oficiales, aunque mientras en el grado apenas hay variaciones, se producen incrementos significativos en máster y doctorado.

Según las cifras que el Estudio salmantino ha enviado a la Consejería de Educación de la Junta de Castilla y León a mediados de noviembre, y que probablemente habrán aumentado en las últimas semanas del pasado año, la institución académica de enseñanza superior cuenta este curso con 25.537 estudiantes de grado, máster y doctorado, un 1,98% más que hace un año. El grueso de los alumnos

Los alumnos de máster se acercan ya a los 2.000 y sobrepasan los de doctorado, que superan ya los 2.300

pertenece a los títulos de grado, con 21.283 matriculados, cifra que sube en apenas cien personas. Es en postgrado, como siempre apunta el rector Ricardo Rivero, donde la Universidad de Salamanca parece tener mayor capacidad de crecimiento y así se refleja en las cifras del curso 2019-2020. Los alumnos de máster se acercan ya a los 2.000 al experimentar un aumento de más del 5,6% respecto al período académico anterior, y sobrepasan los buenos datos de matrícula de los doctorados, que superan ya los 2.300 estudiantes, un 15,3% más que hace un año.

Consciente del "tirón" de los posgrados, en el Plan Estratégico que el equipo rectoral presentará en los próximos meses ocupa un lugar destacado la Escuela Internacional de Posgrado con la que Ricardo Rivero pretende situar a la Universidad de Salamanca entre las mejores instituciones en este ámbito.

Por facultades, el mayor crecimiento en el global de alumnos se ha producido en la Escuela de Relaciones Laborales de Zamora, con un 45% más de matriculados. Le sigue, curiosamente, otro centro de Zamora, la Escuela de Educación, con un 11,7% más de estu-

## Estudiantes matriculados en la Universidad de Salamanca en el curso 2019-20

ALUMNOS DE GRADO POR CENTROS	Curso 2019/20	Curso 2018/19	Diferencia	Curso 2019/20	Curso 2018/19	Diferencia
	NUEVO INGRESO	NUEVO INGRESO	(%)	TOTAL	TOTAL	(%)
Escuela de Relaciones Laborales de Zamora	12	8	50,00	134	92	45,65
Escuela de Educación de Zamora	128	143	-10,49	516	462	11,69
Escuela de Educación y Turismo Ávila	120	90	33,33	716	682	10,66
Facultad de Traducción y Documentación	117	103	13,59	458	432	6,02
Facultad de Filosofía	67	46	45,65	213	204	4,41
Escuela de Enfermería de Zamora	67	65	3,08	251	241	4,15
Facultad de Ciencias	342	356	-3,93	1419	1.379	2,90
Facultad de Economía y Empresa	420	350	20,00	1.630	1.585	2,84
Facultad de Biología	221	220	0,45	933	918	1,63
Facultad de Bellas Artes	165	161	2,48	636	629	1,11
Facultad de Psicología	247	244	1,23	1.087	1.085	0,18
Facultad de Medicina	206	182	13,19	1.409	1.407	0,14
Facultad de Geografía e Historia	221	215	2,79	798	797	0,13
Facultad de Ciencias Sociales	307	314	-2,23	1.254	1.257	-0,24
Facultad de Derecho	422	523	-19,31	2.359	2.366	-0,30
Facultad de Filología	448	485	-7,63	1.877	1.889	-0,64
Facultad de Educación	341	337	1,19	1.479	1.489	-0,67
Facultad de Farmacia	187	192	-2,60	1.021	1.032	-1,07
Escuela Técnica Sup. de Ingeniería Industrial de Béjar	46	31	48,39	277	280	-1,07
Facultad de Enfermería y Fisioterapia	136	141	-3,55	640	655	-2,29
Facultad de Ciencias Agrarias y Ambientales	105	103	1,94	491	512	-4,10
Facultad de Ciencias Químicas	144	169	-14,79	713	753	-5,31
Escuela Politécnica Superior Ávila	16	12	33,33	168	178	-5,62
Escuela Aeronáutica de Adventia	26	37	-29,73	152	162	-6,17
Escuela Politécnica Superior de Zamora	100	124	-19,35	470	515	-8,74
Escuela de Enfermería Ávila	47	51	-7,84	182	200	-9,00
<b>TOTAL</b>	<b>4.658</b>	<b>4.702</b>		<b>21.283</b>	<b>21.201</b>	

### Grados que más crecen en NUEVO INGRESO

	Curso 2019/20	Curso 2018/19	Diferencia (%)
Ingeniería de la Tecnología de Minas y Energía (Ávila)	6	2	200,00
Gestión del Turismo (Ávila)	27	11	145,00
Educación Social e Información y Documentación (Salamanca)	12	6	100,00
Ingeniería de Materiales e Ingeniería Mecánica (Zamora)	6	3	100,00
Filosofía	67	46	45,65

	Curso 2019/20	Curso 2018/19	Diferencia
Alumnos de máster	1.911	1.809	5,64 %
Alumnos de doctorado	2.343	2.032	15,31 %
<b>TOTAL estudiantes en la Universidad de Salamanca</b>	<b>25.537</b>	<b>25.042</b>	<b>1,98 %</b>

## Derecho y Filología, las dos mayores facultades de la institución académica

Aglutinan uno de cada cinco estudiantes de grado de la Universidad

R.D.L. | SALAMANCA

Las facultades de Derecho y de Filología son los mayores centros de la Universidad de Salamanca. Así lo ponen de relieve los datos de matrícula del curso 2019-2020. Juntas aglutinan uno de cada cinco estudiantes de grado.

Pese a que no es su mejor año en grado, pues los datos de matrícula de mediados de noviembre revelan una pérdida de un 0,30% de alumnos, con 2.359 estudiantes, la Facultad de Derecho encabeza el listado. Le sigue muy de cerca Filología, con 1.877 estudiantes matriculados en sus nu-

merosas titulaciones, un 0,64% menos que hace un año, que, además, se sitúa en posición de cabeza en cuanto a los alumnos de nuevo ingreso, con 448 —Derecho tiene este curso 422—, y sigue su estela la Facultad de Economía y Empresa, que suma 1.630 matrículas, 420 de nuevo ingreso.

A la cabeza del listado figuran también los centros de Educación (1.479), Ciencias (1.419), Medicina (1.409), Ciencias Sociales (1.254), Psicología (1.087) y Farmacia (1.021).

Pero en la Universidad de Sa-

lamanca no todas las facultades tienen este tamaño. Diez de las veintiséis facultades no alcanzan el medio millar de estudiantes de grado y otras ocho están en una franja intermedia, con entre 500 y 1.000 alumnos matriculados.

Este año se produce un repunte en la Facultad de Filosofía, que ha matriculado un 45,6% más en nuevo ingreso, y en estudiantes de primer curso hay que subrayar la buena marcha de Economía y Empresa. Los dobles grados han surtido efecto y suma un 20% más de nuevos alumnos en grado.

diantes, y el tercero en la lista es otro centro de los campus periféricos, la Escuela de Educación y Turismo de Ávila, con un 10,6% más.

Estos aumentos, como el de la Facultad de Traducción y Documentación de Salamanca, con un 10,66% más, responden principalmente a la implantación de nuevas dobles titulaciones de grado, un tipo de estudios que cada vez están más de moda. Eso explica, igualmente, que entre los cinco grados con más estudiantes de nuevo ingreso este curso haya dos que son dobles grados: el de Educación Social e Información y Documentación y el de Ingeniería de Materiales e Ingeniería Mecánica, de Zamora. En términos absolutos, las subidas son pequeñas, 54 alumnos más en Educación de Zamora o 45 en Economía. En el extremo contrario, las politécnicas de Zamora y de Ávila, la Escuela de Pilotos y Enfermería de Ávila.



### Porcentaje de estudiantes matriculados por áreas

Ciencias de la Salud	Ingeniería y Arquitectura	Ciencias	Ciencias Sociales y Jurídicas	Artes y Humanidades
%	%	%	%	%

#### Universidad de Salamanca

2019	21,57	10,40	11,40	38,00	18,63
2018	21,79	11,10	10,41	40,09	16,60
2017	21,78	11,67	10,43	40,11	16,02
2016	21,88	12,03	10,35	39,98	15,75
2015	21,65	12,65	10,42	39,61	15,67
2014	21,10	13,52	10,22	40,04	15,12
2013	21,52	14,80	9,69	38,19	15,81
2012	21,87	17,24	9,69	38,00	13,20
2011	23,56	14,93	10,08	35,98	15,45

#### España

2016	13,50	18,40	5,90	50,70	11,60
2015	13,10	19,50	5,90	50,00	11,50
2014	14,50	20,40	5,30	48,40	11,40
2013	13,90	21,10	5,40	48,20	11,40
2012	11,60	21,20	5,50	50,40	11,20
2011	11,50	22,20	5,40	50,10	10,80
2010	11,30	22,70	4,40	51,40	10,30
2009	11,20	23,60	5,60	49,80	9,80
2008	11,10	24,10	4,60	50,30	9,90
2007	10,60	24,90	4,80	49,90	9,80
2006	10,10	25,50	5,00	49,60	9,80

#### Unión Europea

2016	12,20	21,20	8,10	45,80	12,80
2015	12,00	21,30	7,90	46,10	12,80
2014	13,70	20,10	5,10	47,60	13,60
2013	13,40	20,00	6,80	47,90	13,60
2012	10,50	19,80	6,60	49,30	13,30
2011	10,30	19,80	6,60	50,00	13,00
2010	9,90	19,40	6,60	50,40	13,30
2009	9,90	19,20	6,60	50,50	13,40
2008	9,80	19,20	6,60	50,60	13,60
2007	9,30	19,40	6,70	50,30	13,90
2006	9,30	19,50	6,70	50,20	14,00

## Sin apenas mujeres

La Universidad de Salamanca ha hecho un esfuerzo por promocionar las carreras técnicas y está buscando nuevas vías como los dobles grados, pero los resultados son mínimos. Aunque llama la atención el aumento de un 200% de la Ingeniería de la Tecnología de Minas y Energía de Ávila, en realidad ese incremento se traduce en 4 alumnos de nuevo ingreso, ya que pasa de 2 a 6. Pero la dificultad de estas carreras parece que "espanta" a los estudiantes. Además, a esta cuestión se suma la falta de mujeres en las ingenierías, que agrava la situación pues las féminas son mayoría en la Universidad, representando al 61,5% del total, aunque en este ámbito son solo un 5%. El Gobierno planteó en 2019 implantar matrícula gratis en el primer curso para las mujeres en ingenierías y otras carreras de ciencias. La medida no gustó a las universidades y ahora parece que no llegará a buen puerto pues no figura en el acuerdo con Podemos.

# Los grados de las áreas de Ingeniería y Ciencias no suman ni una cuarta parte del alumnado

Salamanca tiene el doble de estudiantes en carreras científicas que la media de España, pero está por debajo en las titulaciones técnicas

R.D.L. | SALAMANCA

Más de la mitad de los estudiantes de grado de la Universidad de Salamanca está matriculado en estudios de Ciencias Sociales y Jurídicas y de Artes y Humanidades, sin embargo, los alumnos de Ingeniería y de Ciencias no alcanzan ni una cuarta parte del total, juntos suman prácticamente lo mismo que los universitarios de Ciencias de la Salud, según se desprende de los datos de matrícula del Estudio salmantino correspondientes al actual curso 2019-2020.

Al respecto, la Universidad charra, con un 21,8% de alumnos en grados de Ingeniería y Ciencias, está por debajo de la media española (24,3%) y del conjunto de la Unión Europea (29,3%), aunque existen diferencias notables, pues si bien las cifras de matriculación en Ingeniería son más bajas en Salamanca que en España o Europa, en el caso de las carreras de Ciencias los datos son mucho más positivos.

En concreto, la Universidad de Salamanca cuenta este curso con 2.427 estudiantes matriculados en los grados del área de Ciencias, un 11,40% del total, de forma que ha experimentado un ligero incremento respecto al curso anterior (10,41%) y prácticamente dobla a la media del país (5,9%). Parece que los grados en Matemáticas, Física y Química están de modas, aunque estas carreras no están al acceso de todos por la dificultad que conllevan.

Ahí parece que radica en gran medida el motivo por el que los alumnos no eligen estas titulaciones y aún menos las de Ingeniería. Poco más de 2.200 estudiantes están cursando este año alguna Ingeniería en la Universidad de



Facultades de Ciencias y Ciencias Químicas de Salamanca. | ALMEIDA

Salamanca, sobre un 10% del total de matriculados, un punto menos que el pasado curso. Como en el conjunto de España, las ingenierías de la institución académica salmantina sufren este año una pérdida de alumnos, pero en el caso del Estudio charro el problema es que el porcentaje es de menos de la mitad que la media europea (21,2%) y está muy alejado de los índices de España (18,4%).

La grave situación no afecta por igual a todas las carreras. Los datos se salvan, sin duda, por los buenos índices de matriculación

de las ingenierías en Informática (tiene 144 alumnos de nuevo ingreso), en Química (48), en Agrícola (40), en Mecánica de Zamora (35); y en Informática en Sistemas de Información, también de Zamora, (33). En este sentido, hace unos días el decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Salamanca, José Miguel Mateos Roco, pidió un cambio estructural que permita a los estudios de Ingeniería adaptarse a las nuevas tecnologías y evolucionar, por lo tanto, hacia la inteligencia artificial y la industria 4.0.

### LAS CIFRAS DEL CURSO 2019-2020

**25.537**  
ALUMNOS

La Universidad de Salamanca cuenta este curso con 25.537 alumnos en titulaciones de grado, máster y doctorado, casi un 2% más que hace un año, según los datos enviados por la institución académica a mediados de noviembre a la Consejería de Educación de la Junta de Castilla y León. En cuanto a los estudiantes de nuevo ingreso, son 4.658, prácticamente la misma cifra que el curso anterior.

**4.254**  
MÁSTER Y DOCTORADO

El incremento de estudiantes en el Estudio salmantino se corresponde a los buenos resultados de la institución académica tanto en máster como en doctorado, con un 5,6% más de alumnos y 15,3%, respectivamente, lo que se traduce en 4.254 estudiantes de posgrado. Además, los matriculados en doctorado superan ya los de máster, con 2.343, que son 300 más que hace un año.

**2.359**  
EN DERECHO

El centro con más alumnos matriculados en titulaciones de grado es la Facultad de Derecho, que cuenta con 2.359 estudiantes este curso 2019-2020. Aunque pierde alumnos respecto a curso anterior, especialmente en nuevo ingreso, Derecho está a la cabeza pero Filología se mantiene muy cerca, con 1.877 matriculados, y hay que subrayar el aumento de Economía y Empresa, que suma 1.630 alumnos.

**61%**  
MUJERES

Las mujeres son mayoría en la Universidad de Salamanca a nivel de estudios de grado, ya que un 61,42% de los alumnos matriculados este curso 2019-2020 son féminas, algo más de 13.000 personas, mientras que los hombres suman 8.200. La diferencia se mantiene en máster, con 1.176 mujeres frente a 735 hombres, pero prácticamente desaparece en doctorado, con 1.182 féminas y 1.161 varones.

**3.951**  
EGRESADOS

Los egresados, es decir, los estudiantes que salen de una institución académica una vez finalizados sus estudios para formar parte del mercado laboral, sumaron en Universidad de Salamanca en el pasado curso 2018-2019, último del que existen datos, 3.951 personas, 229 menos que hace un año. De ellos, 2.417 eran mujeres, casi un millar más que de hombres, con 1.534.